
上海体育学院校园组郭雄：

输与赢，都是一笔宝贵的财富
实习记者 吴钧雷

大三那年，郭雄与同为经管专业
的队友们一起夺得校内“足普杯”冠
军。这项赛事意义颇为特殊，其中表现
优异的球员都被选入了校队，是第一
批代表上海体育学院出征大学校园足
球赛场的队员。身为冠军队伍的经管
队，自然有大批人入选，包括郭雄在
内。如今，郭雄已经研三，明年即将毕
业。

属于上体的辉煌，出现在2018年

的春天。那一届大学生足球联盟杯赛，
上海体育学院打破了上海海事大学冲
击四冠王的梦想，也收获了属于自己
的第一个冠军。在郭雄眼里，那一批队
伍有着恰到好处的阵容磨合，和完美
融入的留学生球员，夺冠是一个“集天
时、地利、人和于一体”的过程。然而，
他却并不将夺冠的美妙视为这些年印
象最深刻的事情。

有时，失败的痛楚要来得更加刻
骨。半年前的大学生校园足球联盟联
赛中，他们在四分之一决赛中不敌上

海海事大学就此止步。“这可能是我
印象最深的一场比赛，”郭雄说道，
“那天我记得还下着雨，挺冷的，再加
上输球，情绪就更加糟糕。有时候失
败能够让你意识到更多的东西，你只
有变得更强才能抵消这种痛苦。”也
许，正是这次的失利为半年后的“复
仇”埋下了伏笔，在每一次训练中付
出的努力与汗水，让最终的成功变得
水到渠成。
回忆这些年参加校园足球赛事的

经历，郭雄觉得，所有的痛苦与喜悦都

是一笔宝贵的财富。“我一直觉得，能
够在大学阶段有机会参与到如此规模
的市级校园赛事中来，对于每一个热
爱足球的学生来说，都是一件意义重
大的事情。”他感慨道，“在进入大学之
前我们只是和朋友们踢球娱乐，进入
大学后有机会真正参与到赛场中来，
无疑是提供给我们一个坚持足球梦想
的舞台。”
如今进入研究生三年级，郭雄也

要为日后的工作做打算。在今年的联
赛中，他只踢了一场就前往外地进行
工作实习，之后的比赛已无法参与。明
年春天的联盟杯赛，会成为郭雄的谢
幕演出，校园足球的旅程也即将走向
终点。“坚持自己热爱的运动，是一件
很单纯有很美好的事情。青春能有这
样一段经历，就不会后悔。”
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最美青春记忆有足球相伴
一年又一年，大学生足球联盟联赛见证了新星闪耀、老将

谢幕，年轻的人们来了又走，虽心有不舍，但他们在这里留下

的青春记忆已属于永恒。 也有些更幸运的人，因为种种原因，

他们有机会在这个舞台上停留更久的时间， 当联盟承载了他

们的成长，他们也见证了联盟的发展。 从2015年到2019年，他

们与这场足球盛宴的故事，还远没有到书写结尾的时候。

上海海事大学校园组陈镆帆：

热爱化为动力，动力化为成绩
实习记者 吴钧雷

来自上海海事大学的陈镆帆，从大
一开始就在大学生校园足球赛事中奋
斗。在大二就升任队长的他，一直是球
队中的绝对核心，带领着海事夺得多个
男子校园组冠军。时间过得很快，一晃5
年过去，他见证了海事足球队一步步成
为豪门球队的辉煌历史，也见证了五年
来大学生校园足球的繁荣发展。
上海海事大学在2015年的大学生

校园足球联盟杯赛中一鸣惊人，夺得
首冠，那是陈镆帆加入球队的第一年，
也是参与联盟赛事的第一年。“那年的
杯赛冠军给了我们很大的信心，不少
人称我们为‘黑马’，”他说道，“暑假过
后，虽然球队经历了大换血，但没有影
响我们的自信，很想获得下半年联盟
联赛的冠军。”

然而，在2015的秋天，他们遭遇
了重创，同处在临港地区的宿敌上海
海洋大学阻挡了他们夺冠的梦想。
“当时还是挺受触动的，队长、副队长
都在场下哭了，这是他们最后一次争
夺全国赛入场券的机会了。”按规则，
大学生足球联盟联赛的冠亚军可以
拿到次年全国青少年校园足球联赛
的入场券，而这场失利，阻挡了很多
人的梦想。
有时，失败比成功更能激发对于

胜利的渴望。出任队长的陈镆帆，和队
友们成功卫冕2016年大学生校园足球
联盟杯赛的冠军，按他的话说，这个冠
军用来“为毕业的学长们送行。”一年
后，三冠王的成就也随之而来，上海海
事大学正式从昔日的“黑马”变成了公
认的“豪门球队”。

2017年秋天，陈镆帆和队友们第
一次闯进大学生足球联盟联赛的决
赛，虽然屈居亚军，但获得了参加全
国比赛的机会，实现了前辈们的梦
想。第二年的春天，球队出征珠海，参

加2017-2018年全国青少年校园足球
联赛大学生组，正式走向了全国舞
台。回忆那段旅程，陈镆帆用“新奇、
陌生又紧张”来形容，“那是我们第一
次参加全国赛，跟市内比赛是完全不
一样的。8天中要密集进行6场赛事，
除去开、闭幕式，相当于每天都有比
赛，这带给我们很大的挑战。”陌生的
环境，加上密集的赛程，球队并没有
发挥出最好的表现，最终位列第11
名。“但我们的心态其实还是很好的，
面对强敌失败不可怕，重要的是我们
能学习或反思到什么，并进一步提升
自己。”
如今，陈镆帆已经在大学生校园

足球的赛场上走过了五个年头。他坦
言，这些经历让他的生活发生了很大
的变化。“生活中有了足球，让我变得
更加积极、更加自律；当上队长之后，
我也变得更有责任心，有勇气、有魄力
去面对各种挑战。足球已经成为我生
活中不可分割的一部分。”比赛之外，
他参与过社团，承办过很多校内比赛；
他当过老师，教过不少学龄前的小孩
子；他也是国家三级足球裁判员，空闲
时也会参与到青少年足球赛事的执法
中去。
但最重要的，还是希望能带着球

队取得更多荣誉。去年的上海市校园
足球联盟杯赛中，陈镆帆的头部撞到
了球门柱，在医院缝了30多针，无法上
场比赛了，而球队在决赛中遗憾输给
了上海体育学院。“作为队长，却坐在
场下无能为力，这种感觉太难受了，”
他无奈地说，“但过去的终究会过去，
心气不死，梦想就不会断送。”
回想2017年夺得三冠王时，陈镆

帆说：“当时我就下定决心，一定要考
研成功，为海事再战三年，如今我也做
到了。”心中的热爱无限大，动力就无
限大。如今距离毕业还有一年多，他与
海事的足球梦，仍未停止。

东华大学超级组袁潇：

从奇兵到最佳进球，绝对主力在哪里都给力
本报记者 徐杨一凡

来自东华大学超级组的袁潇这学
期刚开始攻读本校的研究生，不出意
外，从大一时期便开始为球队效力的
他，还能有两年多的时间在上海市大
学生足球联盟的赛场上和熟悉的队友
们并肩战斗。提起袁潇，东华校园组带
队教练徐强强赞不绝口，“他是我们超
级组的绝对主力，现在也在作为绝对
主力代表上海市大学生打全国学生运
动会。”

袁潇出生在上海的一个体育之
家，父亲以前是踢足球的，母亲曾从事
田径项目。四年级的时候，因为觉得踢
球开心，袁潇转入了上海传统足球学
校平四小学。与其他超级组的球员相
比，袁潇接触足球的时间算晚了些，但
在努力地紧追猛赶后，他已然比不少
早于他开始踢球的同龄人更加优秀。
2015年，出于对校队深厚底蕴的

向往，袁潇考入了东华大学，在正式入
学前便跟着队友们一起训练，这样的
刻苦奋进使得他在代表东华大学出战
的第一场比赛中就表现惊艳。在那场
对阵同济大学的大学生足球联盟联赛

超级组的比赛中，第62分钟替补登场
的袁潇凭借一传一射帮助球队逆转战
胜同济，成为了当时让所有人眼前一
亮的“奇兵”。在2017年的联赛中，袁潇
的一记凌空抽射让他收获了当届比赛
的“最佳进球”荣誉。今年，袁潇还在开
学前代表上海参加了明年全国学生运
动会大学组男足比赛的预赛，4场比赛
打入3粒进球，帮助上海队顺利晋级。
“我大一进来踢的前锋，大二球队

缺人我就踢中卫，到大三我又去踢前
锋了。大四的时候教练说好像中场缺
点人，看我前腰跟后腰也可以踢一踢，
就又给我换位置了。过去四年，我每年
踢的位置都在变。只要球队需要，我可
以胜任任何位置。”袁潇说着说着笑
了，“我本科毕业的时候跟教练说，到
时候不管哪个位置缺人了我都可以去
顶一顶。”
保研之后，袁潇迎来了一个两个

多月的长假，这也是他上大学以来最
长的一个假期，“简直‘报复性’玩耍，
到处玩。”他半开玩笑，“四年，总算熬
出头了。”此前，由于总是忙着训练和
比赛，袁潇从来没能拥有过一个完整
的暑假，“我去过的地方很多，但是旅

游的很少，基本都是到一个地方统一
管理进行比赛，比赛结束就回去。”如
今，虽然繁忙的研究生学业令袁潇不
得不把大多数精力都贡献给了学习，
平时的训练他也没时间再像本科时参
加得那么多，但他依然会跟随球队参
加大学生足球联盟的比赛。在袁潇看
来，这些年比赛中最大的收获是友谊，
“现在基本每所学校都有认识的，大家
都很熟悉。”
“我觉得这个比赛办得越来越好

了。”袁潇说，从2015年至今，他明显
感受到不论是参赛球队还是参赛氛
围都在逐年提高，“原来比赛录像都
得自己拍，现在每场比赛都有专业的
人来做这个，还有公众号会专门推出
球员的个人采访和个人集锦，每年的
年终盛典也很有意义。”他感慨不已，
如今校园组的比赛分了几个赛区举
办，避免了球员的舟车劳顿，超级组
的竞争也越来越激烈，鼓励更多高水
平运动员进入校园踢比赛，这些进步
都推动了校园足球的发展。“我希望
以后能有更多学校加入进来，能有更
多球队参与超级组的比赛。”袁潇憧
憬道。

郭雄（左）

东华大学绝对主力袁潇

陈镆帆（左）已经在大学生校园足

球的赛场上走过了五个年头。 这些经

历让他的生活发生了很大的变化。“生

活中有了足球，让我变得更加积极、更

加自律；当上队长之后，我也变得更有

责任心，有勇气、有魄力去面对各种挑

战。 ”

连续五年征战大足赛场———


